

NATURELLEMENT, M. GORBATCHEV CHERCHE TOUJOURS À PRÉSERVER L'AVANTAGE NATIONAL ET FAIT CERTAINES PROPOSITIONS QUI ONT SURTOUT POUR BUT DE CRÉER DES PROBLÈMES POLITIQUES INTERNES POUR LES GOUVERNEMENTS DES PAYS DE L'OUEST. IL Y A CEPENDANT DANS LA NOUVELLE ATTITUDE SOVIÉTIQUE UNE DYNAMIQUE FONDAMENTALE QUI EST RAFRAÎCHISSANTE EN CE SENS QU'ELLE EST SOUPLE, VOIRE RAISONNABLE DANS SON TON ET DANS SA TENUEUR. ON NE SE SENT PLUS COMME DES ÉTRANGERS APPLIQUANT À UN MÊME JEU DES RÈGLES DIFFÉRENTES, FAISANT APPEL À DES NOTIONS DIFFÉRENTES ET RECHERCHANT DES BUTS DIFFÉRENTS; ON A À PRÉSENT LE SENTIMENT D'UN PROCESSUS DE NÉGOCIATION TRADITIONNEL ENTRE PARTENAIRES QUI ACCEPTENT LES RÈGLES, PARTAGENT LES MÊMES CONCEPTS ET SAVENT OÙ SONT LES POINTS DE COMPROMIS. ON LE CONSTATE TANT AU NIVEAU DE LA NOUVELLE NÉGOCIATION SUR LES FORCES ARMÉES CONVENTIONNELLES EN EUROPE QU'À CELUI DU CONTRÔLE DES ARMEMENTS NUCLÉAIRES.

QUELLE DEVRAIT ALORS ÊTRE NOTRE ATTITUDE, À L'OUEST, VIS À VIS DE TOUS CES CHANGEMENTS?

ET QUELS SONT, POUR NOUS, CANADIENS, LES ENJEUX ET LES INTÉRÊTS QUE NOUS AVONS DANS CE PROCESSUS?

POUR MOI, LA QUESTION LA PLUS FONDAMENTALE QUI SE POSE À L'OUEST EST CELLE-CI: EST-IL DANS NOTRE INTÉRÊT DE VOIR M. GORBATCHEV RÉUSSIR DANS SES EFFORTS? TOUT DÉCOULE DE LA RÉPONSE À CETTE QUESTION.

POUR MA PART, IL VA SANS DIRE QUE LA RÉPONSE EST OUI.

POURQUOI DEVRIONS-NOUS CRAINDRE DE VOIR LA SOCIÉTÉ SOVIÉTIQUE DEVENIR PLUS PROSPÈRE ET PLUS LIBRE? LES PROCESSUS DE DÉVELOPPEMENT SOCIAL ET ÉCONOMIQUE QUI ONT AMENÉ LES SOCIÉTÉS OCCIDENTALES À PRÉFÉRER LA DIPLOMATIE À LA GUERRE NE VALENT-ILS PAS POUR L'URSS ET POUR L'EUROPE DE L'EST? LE LEADERSHIP SOVIÉTIQUE EST-IL INCAPABLE DE VOIR LES AVANTAGES DE LA PAIX ET LES COÛTS DE LA GUERRE? DANS LES PAYS DE L'OUEST, LES LIENS TISSÉS PAR LE COMMERCE ET LA PROSPÉRITÉ SONT UN FREIN AU CONFLIT; N'EST-IL PAS POSSIBLE D'ENVISAGER QU'IL EN SOIT DE MÊME ENTRE L'EST ET L'OUEST? NE DEVRIONS-NOUS PAS TOUT FAIRE POUR QU'IL EN SOIT AINSI?

SI NOUS NOUS MÉFIONS DE M. GORBATCHEV, SI NOUS NOUS MOQUONS DE LA LENTEUR DE SES RÉFORMES OU DU DEGRÉ DE SA RÉUSSITE, SI NOUS FUYONS LES POSSIBILITÉS QUI PEUVENT NOUS PROCURER UN AVANTAGE MUTUEL, NOUS DEVONS ALORS NOUS POSER CERTAINES QUESTIONS TROUBLANTES.